

EL GRITO DEL PUEBLO

DIARIO POLITICO

Año I

San José, Costa Rica, febrero 18 de 1906

NUM. 2

Herrero Hnos.

LA FAMA

Almacén y Tienda de novedades

Ofrecemos el más completo y variado surtido de artículos de última moda, recién llegados y del más refinado gusto, tanto para señoras como para caballeros. Precios y calidades sin competencia.

Es preciso visitar LA FAMA

AVISO

Queriendo atender en diferente forma mis negocios, pongo en venta lo siguiente:—Un motor á vapor, fuerza tres y medio caballos; un molino para moler maíz, máquinas y accesorios para elaborar carnes.—Una volanta último modelo.—Informes en mi carnicería

IL SEMPIONE

Está próximo á llegar el renombrado vino de mesa de la casa CONTRATTO, el famoso vino CHIANTI y variá otros productos italianos; estoy dispuesto á venderlos á precios de costo y servirlos á domicilio á las familias que me honren con sus órdenes.

El vino se despachará por docenas y todo orden será atendida por su propietario,

ERCOLE CANOSSA

En la esquina Noroeste del Mercado de San José.

VICENTE PALAVICINI

Joyero y Platero

A' lado Norte del Mercado San José Costa Rica

Tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un variado surtido de piedras finas, relojes, cadenas y todo lo concerniente al ramo. Su larga práctica le hace tener una escogida clientela, para la cual no pierde oportunidad de ofrecer lo mejor y más económico.

HOTEL INTERNACIONAL

Unico de primera clase en Puntarenas—Habitaciones higiénicas Comidas succulentas y abundante—Hielo á discreción—Cantina bien surtida.

El nuevo propietario de este ya afamado hotel le ha introducido notables mejoras, de seso de dejar satisfecho al gusto más exigente. Se admiten ebriados á precio convencional.

EMANUEL MOISO—Propietario, Admor.

LA WILFLOR

ESTABLECIMIENTO FLORISTA

Cuesta de Núñez

Ofrece al público sus trabajos originales del ramo, tan bien conocidos por lo artísticos y sus precios módicos.

Medalla de bronce de la exposición internacional de Jardinería de Hamburgo, 1897, adjudicado por Hortulanía Sociedad de Agricultores daneses.

J. CARLOS KRISTIANSEN,
Unico florista especialista

LA BARCELONA

ANTONIO MONTEALEGRE

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería. Grandes existencias en vinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamados puros elaborados con tabaco de las renombradas vegas de Cachí. Precios sin competencia.

Director y Editor responsable.

J. A. Camacho

Redactor,

Ramón Ruiz T.

Administrador,

J. Pagés P.

APARTADO DE CORREO N° 540

Dirección telegráfica: "Manuel Díaz"

Carta Política

San José, 1° de febrero de 1906.

SEÑOR LICENCIADO DON
MÁXIMO FERNÁNDEZ
P.

Muy distinguido señor:

Tengo la honra de referirme á su atenta comunicación del 26 de enero próximo pasado, en la cual usted, como Jefe del Partido Republicano, se dirige conjuntamente al Licenciado don Bernardo Soto, en su carácter de Jefe del Partido Republicano Independiente, y á mí como Jefe del Partido del Pueblo, en demanda de una solución pronta al problema político pendiente y del reconocimiento de ciertos derechos que usted aduce en su favor y en favor del Partido de que usted es digno candidato, para ejercer la Jefatura de la Unión Republicana en el caso de que llegara á constituirse.

Por la magnitud y trascendencia del asunto de que se trata, así como por la novedad de las teorías expuestas por usted, hué de someter su interesante comunicación á las deliberaciones de la Directiva Central del Partido del Pueblo, y después de considerarse en todos sus detalles, se acordó darme el honoroso encargo de comunicar á usted la resolución tomada unánimemente, exponiéndole al mismo tiempo las razones fundamentales que al efecto se ajueraron.

Después de las elecciones de primer grado, en las cuales ninguno de los partidos militantes obtuvo la mayoría absoluta que la Constitución exige para elegir de pleno derecho Presidente de la República, cada una de las agrupaciones políticas quedó con un caudal de electores más ó menos numeroso y desligadas entre sí de todo compromiso que las obligara á adoptar determinada actitud en las elecciones de segundo grado. Esto no obstante, el Partido Republicano, el Republicano Independiente y el del Pueblo, en el deseo de dar una solución al problema electoral pendiente, manifestaron por medio de sus órganos oficiales de publicidad, una misma tendencia, cual era la de formar de las tres agrupaciones una sola entidad que se denominara Unión Republicana, para elegir indistintamente entre los Jefes de ellas el Candidato para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional.

Entonces el Partido del Pueblo declaraba en su órgano oficial iguales en derecho á los tres Jefes, lo mismo al Licenciado Soto, que es de los tres el que cuenta con menor número de electores, que á Ud., que es el que cuenta con la electoral más numerosa. La misma declaración hacían constantemente el diario conocido como órgano oficial de su partido, y el partido Republicano Independiente por medio de su diario de publicidad.

Y entonces se habló claro, perfectamente claro, y no se establecieron distinciones ni diferencias, ni se alegó en ningún momento, supremacía de un partido sobre los otros, desde luego que el concurso de cada uno de ellos era igualmente indispensable para llegar al resultado final apetecido.

El Partido del Pueblo abrazó con absoluta buena fe, con entereza, con generosidad y entusiasmo aquellas ideas que en momento oportuno hubo de poner en evidencia por mi medio, manifestando categóricamente que aceptaría el Candidato que Ud. y el Licenciado Soto de común acuerdo designaran.

Pero inmediatamente y por acontecimientos que usted perfectamente conoce por haber tomado directa participación en ellos, las ideas que servían de fundamento á la Unión Republicana fueron desquiciadas por su base con el fracaso de la conferencia que pudo haber resuelto, por entero el problema político, y el declarar inmediatamente el Partido Republicano Independiente por medio de su Directiva Central, que no reconocía más candidatura que la de su Jefe el Licenciado Soto, y el manifestarme usted, pocos días después, por medio de dos respetables caballeros, solicitando el concurso del Partido del Pueblo, que su partido no estaba dispuesto á reconocer más candidatura que la suya.

Desde aquel momento las bases fundamentales que se habían planteado para organizar la Unión Republicana quedaban destruidas, pues ya no se obedecía á un criterio amplio, noble y patriótico, de igualdad de intereses y de aspiraciones y de verdadera fraternidad de hombres y de ideas, sino á una tendencia exclusivista revestida con todos los caracteres de una imposición, al amparo de las estrechas, difíciles y determinadas circunstancias del momento histórico.

Todos estos hechos demuestran, por otra parte, y por manera clara, que la Unión Republicana no ha sido ni es una entidad efectiva, cierta y perfectamente constituida, sino un buen deseo de tres agrupaciones políticas, independientes, una idea que no ha tenido realización á pesar de que hubo un momento propicio en que pudo realizarse al calor de la fe, del mutuo entusiasmo y de la confianza recíproca, y para conseguir lo cual el Partido del

Pasa á la tercera página

EL GRITO DEL PUEBLO

Zúñiga

En la carta que reproducimos ayer copiada de "El Noticiero", está demostrado que don Tobías Zúñiga Castro ni perteneció á la "Unión" ni confió en ella, y que á última hora, sin esperarlo, por la ruina política de don Máximo Fernández, vió que era factible engañar á los sotistas y por la buena fe del Jefe, que nunca pensaría mal de otro, hacerlo caer en la trama, hablándole de patriotismo, de ideas doctrinarias y de mil otras cosas de que en sus fueros internos se reírían.

No se nos alcanza á pensar como fué que don Bernardo Soto, tan inteligente en política, no comprendió en la carta del Jefe del Partido del Pueblo, la inquina que en ella hablaba y la falta de verdadero patriotismo con que se medía á los otros grupos políticos; además, el ardor con que se desmentía la "Unión Republicana" era una puerta franca que se dejaba para largarse por ella con el mejor postor y sólo una pureza muy cándida en el Jefe del Partido Independiente pudo ocultar lo que muy bien vió el *sabio* Máximo Fernández.

Don Bernardo Soto es uno de esos hombres de honradez sin límites en quien la duda jamás roería la limpia página de su historia, pero con qué terrible tristeza tenemos que convenir en que se ha dejado coger en una red, que si por fortuna no la combatimos, le habría de costar la ruina á la Patria, de que entonces él también sería culpable.

Don Bernardo Soto mañosamente ha sido engañado y hay que vengarle!

Don Bernardo Soto no puede hoy dudar que se le ha engañado y prueba evidente lo es el hecho de que hoy á todo escape trata Máximo Fernández de recoger las firmas que no había recogido hasta que se le hizo el terrible cargo de traición.

No seamos niños, por Dios santo! y comprenda de una vez la opinión nacional la trama fea en que se ha caído.

Ahora irán con argumentos los bandos aliados á engañar de nuevo al Jefe del Partido Independiente, queremos ver si después de lo dicho, hay modo que este digno Jefe se deje atrapar otra vez.

Nosotros queremos á don Bernardo Soto y nos duele que sobre él pueda pesar una acusación. Lo queremos ver enérgico, digno como siempre y lleno de santo coraje pisotear á sus detractores y salvarse en este naufragio en que perece el decoro y la Patria, porque él es el único en que por su inocencia y honradez puede salvarse si á tiempo castiga la traición.

No se nos diga ahora que obedecemos á consigna determinada, pues en nuestra actual campaña y en las anteriores jamás obedecemos á persona alguna y si hemos querido salvar á Costa Rica pese á quien pesara, aun á costa de nuestro propio esfuerzo únicamente.

Al acusar la carta de Zúñiga de documento infidèle, lo que nos admira es cómo pudo el señor Soto no analizarla debidamente y cómo los políticos que lo acompañaban no se atrevieron hablarle clara y terminantemente.

Si, como le hubiéramos hablado nosotros, sin engaño y con rudeza, si la rudeza era precisa para que salvara á la Patria.

Continuaremos este asunto con el detenimiento que merece y como acusamos á Fernández más que á otros, suplicamos á electores y lectores no olvidarse de las acusaciones que en otro lugar hacemos á don Máximo.

Máximo Fernández

CAPÍTULO III

Si fué diciendo tener firmas que no le pertenecían la conferencia ha sido una burla y desde luego queda demostrado su juego á dos caras y su traición al sotismo, igual que á su partido, de quien se ha mofado esta vez con refinada hipocresía.

Y decimos traición al sotismo, porque este partido llevó sus documentos y noblemente ciego, creído en el patriotismo de los otros, dudó de que por bajo *cuerda* se hubiesen entendido Zúñiga y Fernández. Hoy, al tratar cargos tan serios queremos hacer constar que Máximo Fernández antes de la última conferencia dijo que él nunca se iría con el sotismo, porque odiaba á ese bando en que militaban los caballeros; esto de caballero lo decimos nosotros porque si son caballeros, pero no lo dijo Fernández y si que jamás aceptarían á don Víctor Fernández Güell, á D. Francisco Aguilar Barquero, que habiendo formado sus filas, se habían desertado.

Es decir, Máximo Fernández va había eliminado al sotismo y lo iba á traicionar por determinados hombres y no por idea: es eso horroroso y lo aceptarán los honrados partidarios de la "Unión Republicana".

Fernández Güell y Aguilar Barquero son los mártires del partido republicano, que habiendo formado y horrorizados del error de haber buscado jefe tan casquivano y que dió miles de pruebas de su incapacidad y deslealtad á las doctrinas del pueblo, se marcharon apenados á luchar con más bríos, á ver si remediaban el agravio que á la Patria le infirieron con Máximo Fernández.

Jefe es don Máximo Fernández, nos contaba ayer un *fernandista*, que después de haber lanzado á un pueblo á la revolución lo abandonó y habiendo llegado á sus puertas una pobre mujer, que su marido huyó á tierras extranjeras por el motín de marras, á implorarle un

mendruco de pan para sus hambrientos hijos, la ultrajó por el hecho de haber ido á decirle que él era culpable de todo y que la debía proteger en su desgracia. No creemos ni dejamos de creer; contamos este cuento tal cual con reserva nos lo contaron y suplicamos á nuestros lectores que no se lo cuenten á más nadie, pero que si es verdad, juzguen quién es el que se dice Jefe del Partido Republicano.

Los cargos son terminantes y van dos que le hacemos; pues el dicho á que se refiere lo de los señores que antes citamos, es manifiesta prueba de las armas que ese hombre esgrimía y si no las desvirtúa cuente de hecho que su electorado no aceptará tanta vergüenza con que él la feria.

No ha sido correcto y vive Dios, que le habrá de pesar más que haber nacido!

Cuando nos convenciéramos que en Costa Rica no hay coraje y las electorales por temeridades personalistas se plegan á la ignominia, entonces dejaremos de creer hasta en nosotros mismos y convencidos de que el honor es un mito y el patriotismo una vergüenza de hombre y no de ideas, dejaremos de luchar y rendiremos armas ante el descaro de los pueblos.

La electoral sotista debe, convencida de las pruebas que le presentamos, huir del carro que la aplastó y en sus proceder independientes que esté vengando el limpio Jefe de que trató de mofarse el zúñiguismo con la compra que hizo de Máximo Fernández.

Mañana continuaremos y confiamos en que el partido republicano está formado con hombres honrados, habremos de hacer la luz que requieren los que engañados siguieron un Jefe malo.

A las Directivas
de los Partidos Republicanos

Han pasado las primeras veinticuatro horas de nuestra acusación clara y concisa á don Máximo Fernández y el silencio nos demuestra de una manera evidente que la razón nos acompaña; le fijamos doce horas y como al tratar asunto tan delicado, no podemos creer que él pudiendo no hubiera hablado ya; hoy repetimos que su actitud es criminal y que tiene que presentar los documentos á que alude el acta, ó de no, la traición es de pleno aceptada y toca á las Directivas exigirle el cumplimiento antes de darle lugar á que trame un pretexto.

En nombre de la moral, por el decoro de los partidos y por la sanción de una causa atropellada vilana y criminalmente, le pedimos á las Directivas que á los tres Jefes les exijan hoy mismo esos documentos, pues de lo contrario nos levantaremos con toda la energía de nuestro carácter y les habrá de pesar un silencio que á nada conduce, pues con nuestra acusación la infidencia es notoria y el silencio es la aceptación del hecho.

Reza el acta en que se proclama á don Tobías Zúñiga, de que se está con documentos firmados

en debida forma y resulta que tal autorización es falsa, es pues una falsedad lo allí pactado y cómo pueden las Directivas callar y soportar la voz del pueblo que les pide comprobantes.

No somos nosotros solos, hoy son todos los buenos costarricenses los que quieren el paso que á las Directivas les exigimos y estas corporaciones han de oír la voz de las conciencias limpias que arrojan la primera piedra.

Confiamos en que sin evasivas y sin temores procedan á exigir los preciosos documentos que podrían callarnos en este punto.

¡Veinticuatro horas más!
¡Costarricenses, fijos en nuestra obra redentora!

Importante

De fuente segura sabemos que ayer en la noche se debió reunir un importante grupo de fernandistas y sotistas para en sesión solemne desautorizar la candidatura de Zúñiga y votar por el que mejor le plazca.

La actitud de tan valientes caballeros es una nota que habla elocuentemente del patriotismo y la abnegación que todavía puede Costa Rica contar de sus hijos; y nosotros, en esos hidalgos, rehacemos nuestro valor y con ellos iremos en estrecho y fraternal abrazo hasta la muerte.

Es anhelo vehemente el que nos obliga á dar esta noticia trascendental y aunque hubiéramos querido guardar el secreto hasta que se nos comunicara oficialmente en verdad no nos ha cabido dentro del pecho la idea que en seguida haya en nuestro amado terruño quienes sin miras personales, sólo tiendan á engrandecer la historia de la patria, con el castigo de los que la escarnecieron.

No un abrazo, ochenta, miles, querremos en las presentes líneas enviarles á esa pleyada de patriotas y con ellos exclamar: ¡Por Costa Rica y por nuestros nombres, adelante!

Ya verá el don Máximo de marras, lo que vale sacrificar á una temeridad el ideal de una causa y verá mucho más, va á ver, quiera que no, sus funerales y hasta le prometemos desde ahora invitarlo al entierro de su nombre, escarnecido y burlado!

La tribuna que levantamos es EL GRITO DEL PUEBLO herido por un maldado y en esa angusta majestad, es donde se tiemplan las pasiones y se castigan las mezquindades y confiados en nuestro heroico pueblo, lo desafiamos á que levante su frente impura.

Oh! R. I. Q. P. murió!

CABLEGRAMAS

Londres, 16.—El Director del Banco de Inglaterra confirma la noticia del embarque de 500 000 libras para Buenos Aires. Sir Francisco B. Wley Burdett director de Punch desde el año 1862, ha dimisionado siendo reemplazado por Owen Seaman.

Los Angeles, 16.—W. Conger, antiguo Ministro americano en Peking prevee el próximo movimiento Boxer

y aconseja la preparación de tropa y buques de guerra, á fin de atajar dicho movimiento.

Atenas, 16.—Se ha disuelto la Cámara de Diputados. Las elecciones generales tendrán lugar el 8 de abril, verificándose la apertura de la nueva Cámara el 3 de mayo.

Madrid, 16.—Entrevistado el señor Moret dice que ha llegado el momento crítico de la conferencia de Algeciras. España apoya á Francia en lo relativo á la policía de Marruecos. Estando convencido de que únicamente pueden hacerlo las naciones directamente en Marruecos como son Francia y España. Si la conferencia fracasara sería una segunda Alsacia y Lorena, pero cree firmemente que se llegará á un arreglo. Cónstame que Alemania no quiere precipitar en la actitud un conflicto.

Washington, 16.—Esta noche tendrá lugar en la embajada Brasileira un banquete en honor á Mr. Root. Asistirán todos los Ministros americanos. La mesa tendrá la forma del continente americano. La comida establecerá precedente en los círculos diplomáticos de esta capital.

Algeciras, 16.—No se ha verificado ningún cambio en la situación; pero se prevee un paso decisivo de parte de los delegados franceses y alemanes, pues continúan las discusiones particulares. Los delegados italianos y americanos, han tratado sin éxito, de arreglar la dificultad, sometiendo un proyecto que ambos lo rechazaron.

París, 16.—Dice Le Temps que habiendo llegado el momento de la discusión pública de los asuntos de Marruecos en la conferencia de Algeciras la Europa y la América son testigos de las buenas intenciones de la Francia.

Petersburgo, 16.—Sábase ahora que la guerra con el Japón costó..... 1,966.000.000 de rublos.

Londres, 16.—Publica el Standart un despacho de Shanghai avisando que en Nyauking, los chinos atacaron una misión extranjera sin haber ninguna víctima. Se atizó asesinar al Secretario del Consejo Municipal que es natural de Francia, mientras dormía en casa de un chino, el atentado fué frustrado y los asaltantes fueron arrestados. Los virreyes de varias provincias manifiestan marcado sentimiento anti-extranjero, el cual se presume está autorizado por el Gobierno de Pekin. Aumentáronse dos compañías de voluntarios de Shanghai.

Londres, 16.—Informa el correspondiente del Times en Tanager, que un francés le ha manifestado que de Argelia le han ofrecido al pretendiente Mauroquí un millón de francos y diez mil rifles, en cambio por concesión de toda la costa entre Melilla y la frontera de Aselia. Este ofrecimiento es de particulares. Es la intención establecer una ciudad nueva que se llamará Mohamed Iveh, que estará situada al Este de Marchica. La compañía aconseja al pretendiente tan luego reciba el dinero y armas, marche á Fez, que le dará lugar para posesionarse del territorio ofrecido.

INFORMACIÓN GENERAL

Importante

Se nos asegura que el trabajo de litografía en que debían aparecer los retratos de los tres Jefes de la "Unión" hacia ocho días que estaba listo con el de don Tobías Zúñiga á la cabeza; y si es cierto, como se entiende que cuando sólo fueron cinco los que mediaron entre el día de la entrevista y el de la proclama hiciera ocho que ya tenían el pastel listo.

Eso lo hemos sabido por hombre muy verídico y creemos que si el sotismo duda ya no hay que buscar más pruebas.

El sotismo fué engañado, veremos si patrocinan el engaño.

Parranderos

No son pocas ni menudas las que arman los individuos del Partido del Pueblo, alegres por la salida al redondel de su Jefe, pero mucho cuidado porque hay alegrías nocivas y desengaños crueles; señores zúñiguistas no hay que exagerar, ni hacerse ilusiones, sería conveniente no abandonar sus quehaceres para que más tarde no les vaya á pasar, pero mientras tanto viva el que viva y quien quiera!

Nota: los pedidos de guaro á la fábrica han aumentado el 50 0/0 y en las taquillas se han visto precisados á andar en carreras.

Para mañana

En el próximo número publicaremos una carta sensacional de un neo, y que hoy, por lo tarde que nos ha llegado, nos vemos privados del inmenso placer de que vea el ex-Jefe como está quedando de limpio su nombre; y si es cadáver e no es cadáver, que lo diga Zúñiga!

Qué suerte! Ser nosotros los que le pongamos el epitafio á don Máximo Fernández.

Atención

La opinión de que hablamos en política con doblez, estamos en todo sentido dispuestos á combatirla y premiaremos al que con pruebas, demuestre si hay quien se atreva sostener que á nosotros se nos puede comprar.

Fuimos de la "Unión" y nada le costamos á la "Unión" óiganlo bien!

En política nada se saca con ruindades y menos con amenazas. En política hay que ser cuerdo y sin arrebatos, demostrar con valor moral lo que vale una idea y no como arredros que á nada conducen, pisotearla.

Carta Zúñiga

Reproducimos íntegra la carta política, ó el pastel de los vencedores, para poderla comentar á nuestro antojo y que el público se empape otra vez.

Ayer habló El Noticiero en nuestra próxima visita al público haremos otros comentarios y por eso creemos conveniente que se lea íntegra la carta á que aludimos.

Buena acogida

fué la que nos dispuso el público á nuestro primer número, de tal manera que se agotó por completo la edición á las pocas horas de aparecer EL GRITO DEL PUEBLO.

Asiguramos al público que los números subsiguientes vendrán más interesantes, pues nuestro propósito es dejar á cada cual puesto ante el lugar que le corresponda y se haya ganado. ¡Tumben los traidores y tranquilícense los leales! Es muy justo hacer distinguir unos de otros.

EL GRITO DEL PUEBLO promete hacer justicia.

Continuación de la carta de don Tobías Zúñiga

Pueblo honradamente hizo cuanto estaba á su alcance hasta con menoscabo de sus peculiares intereses.

Y en tal sentido yo abrigo la profunda convicción de que cualesquiera que sean los acontecimientos que se sucedan y á donde quiera que la situación pueda llegar, mis compañeros y

yo hicimos en su oportuno momento el esfuerzo que á nuestro alcance estaba para realizar la Unión Republicana en la forma que ella fué concebida en un principio y que contrasta notoriamente con las ideas que Ud. expone en la nota á que tengo el honor de referirme.

Dice Ud., que no hay motivo que justifique nuestro silencio, pero es lo cierto que el país nos ha oído y que se ha hablado por parte del Partido del Pueblo con entera y meridiana claridad cuando ello ha sido menester.

Manifiesta Ud., igualmente, en apoyo á los derechos que Ud. y su partido creen haber conquistado y rememorando los acontecimientos que precedieron á las elecciones de primer grado, que las tres agrupaciones que entraron en combinaciones, no pensaron en rivalidades de bandería y cada una reconocía indistintamente como bueno para regir los destinos nacionales á cualquiera de los tres Jefes de ellas. Respecto á esta última afirmación me permito observar que antes de las elecciones de primer grado, ni al hacerse las combinaciones de papeletas, nada se estipuló especialmente respecto á candidaturas para las elecciones de segundo grado, ni se habló de personas ni de nombres, sino que, por el contrario, clara y terminantemente se dijo por los caballeros encargados oficialmente para hacer los respectivos arreglos, é interpretando las instrucciones de sus cuerpos directivos, que no se contraía compromiso alguno para adoptar determinada actitud en las elecciones de segundo grado. Pero aún admitiendo que antes de las elecciones de primer grado se hubiere establecido lo que Ud. afirma y lo que inmediatamente después de ellas se formuló por la prensa, tal afirmación vendría á confirmar lo que anteriormente he dicho, esto es, que nunca se establecieron diferencias ni desigualdades, ni superioridad alguna entre las tres agrupaciones y candidatos, y si esta misma actitud se hubiera mantenido en espíritu y en verdad, lealmente, y por obra de una común y fraternal inteligencia se hubiera designado un solo candidato, á buen seguro que la Unión Republicana se habría llevado en tales condiciones á cabal realización y el Partido del Pueblo hubiera trabajado empeñosa y noblemente por llevarla á la victoria.

En cuanto á la afirmación que se hace, de haberse prescindido en las elecciones primarias del interés de bandería, no hay tampoco completa exactitud, pues, antes al contrario, todas y cada una de las combinaciones que se hicieron, obedecieron exclusivamente al interés y conveniencia del Partido. No hubo entonces una verdadera fraternidad entre dichas agrupaciones; no hubo generosidad recíproca. Todos y cada uno de los detalles de la campaña ponen en evidencia que predominó en ella un criterio esencialmente partidista y banderizo.

No se hizo tampoco una alianza general en toda la República bajo equitativas bases y que se encaminara al acercamiento de los adversos círculos y á suavizar asperezas para un posible y definitivo arreglo. En la mayor parte de los pueblos de la República los partidos de la proyectada Unión Republicana se presentaron frente á frente y se combatieron, manteniéndose vivo el sentimiento de rivalidad y pal-

pitantes las encontradas pasiones. Fué sólo ante la presencia de un enemigo que contaba con poderosos elementos en su favor, como el Partido Nacional, y en los lugares donde se llegó á temer una completa derrota, que pudo conseguirse una alianza parcial, pues obediéndose siempre al interés de bandería y sin sacrificarlo por un instante, se aceptó la posibilidad de adquirir un número proporcional de electores, ante la cuasi seguridad de perderlos todos.

Por todo lo expuesto se deduce claramente que los partidos militantes que intentaron constituir la proyectada Unión Republicana se encuentran en igualdad de condiciones, como entidades igualmente derrotadas y desligadas de todo compromiso que pudiera constituir en favor de alguna de ellas, como se pretende, un mejor derecho para ejercer la supremacía sobre los otros.

En la situación en que hoy se encuentran colocados los partidos militantes de Costa Rica no podría aducirse más derechos que los que conforme á la Constitución y á las leyes de la República se hayan adquirido, ó los que emanaran de pactos ó convenios establecidos explícitamente entre ellos, puesto que son personas morales perfectamente constituidas é independientes, puesto que son agrupaciones políticas distintas, cada una de ellas con su Jefe respectivo y reconocido, con sus cuerpos directores, con sus electorales y sus falanges de partidarios. Sucede exactamente entre ellas lo que sucede entre las naciones, esto es, que los derechos por ellas adquiridos sólo emanan de los preceptos del Derecho Internacional ó de los pactos que entre ellas se celebren, y cuando en conferencias internacionales se trata de tomar algún acuerdo común, el voto de las pequeñas naciones vale tanto como el de las más poderosas.

No habiendo pues, convenio alguno entre el Partido Republicano y el del Pueblo, con abundancia de motivos y con fuerza de lógica incontrastable, debemos negar el pretendido y artificioso derecho que por sí y ante sí se atribuye al Partido Republicano en la nota que contesto, y que á nuestro ver constituye una forma de imposición que bajo ningún concepto aceptamos.

Por lo expuesto, la proposición que usted ha hecho no ha sido acogida, y no aceptándola en beneficio de usted, que es el Jefe del Partido Republicano, que ha luchado con energía, que ha soportado sin desmayo todas las rudas esperanzas de la contienda, que es la figura prominente de la agrupación que dirige, es por demás significativo que no se acepta en ninguna otra persona la designación á que Ud. y su partido pretenden tener derecho.

Por lo demás, no podemos pasar desapercibidos la imputación de responsabilidades que de la ruina de la República, dogmáticamente se nos hace, por la actitud que en acatamiento á los dictados de la justicia y en defensa de nuestros derechos, nos vemos en el caso de asumir en la actual situación política y por consiguiente el Partido del Pueblo se ve en la necesidad de protestar contra semejante cargo.

Y para terminar debo manifestar á usted que el Jefe del Partido del Pueblo seguirá también ocupando su puesto al frente de sus fieles y buenos amigos y compañeros hasta el fin de la campaña, con la profunda convicción de haber luchado sin descanso por el honor de su bandera, por los intereses de la agrupación de ciudadanos que le han honrado con su adhesión y confianza y en consecuencia del bienestar y prosperidad de Costa Rica.

Con protestas de mi más distinguida consideración soy de Ud. atento S. S. y amigo,

TOBIAS ZÚNIGA

La Artillería

DE

JUAN TORRES

CANTINA - SALON DE BILLAR - PULPERIA

Frente al Cuartel de la Artillería

Este acreditado establecimiento ofrece á su numerosa clientela y al público en general un nuevo y variado surtido en artículos de pluperia. Licores de las más famadas marcas del extranjero y del país.

Nuevo salón de refrescos con un magnífico BILLAR moderno.

FORMALIDAD - ASEO - Y - ECONOMIA

Unica casa que vende los famosos tragos

Calderón y Beti Jai

LA ULTIMA JOYA

Empresa de funerales y carruajes

DE

JACINTO CARBONELL

Ofrece al público un servicio completo de coches para paseo, teatro, matrimonio, bautizos, etc.

El ramo de funerales es completo y el establecimiento cuenta con lo mejor y más económico: ataúdes desde \$ 2 00, cajas mortuorias, catafalcos de varias clases, carro, fúnebres elegantes, y de 1ª 2ª. También se hace cargo de las invitaciones y coronas.

En la actualidad ofrece al público un ataúd y carro fúnebre de 3ª clase tirado por dos caballos americanos, todo por \$ 25 00.

SERVICIO CUALQUIERA HORA DE LA NOCHE

¡La verdad se impone!

LA ZAPATERIA ESPAÑOLA no necesita de mucha propaganda sus clientes la hacen muy buena al recomendar sus trabajos que siempre son de primera calidad.

No contentos con el calzado que se hace, se ha obtenido instalar un taller especial en España de donde ya ha llegado la primera remesa de calzado que se exhibe en su nuevo y elegante escaparate y que ha causado la admiración de los transeuntes.

Se hacen todos los estilos, francés, español, y americano.

A LA PERFECCION

Dr. JULIO BORBON O.

MEDICO CIRUJANO

Despacha frente á La Alhambra, cuarenta varas antes de llegar al Parque Central.

Horas: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

A los pobres no cobra consulta

ZAPATERIA ESPAÑOLA

DE

Manuel Escorriola

La más antigua y la que ha dado mayores garantías á su numerosa clientela. Tiene un variado surtido de materiales escogidos y ha bajado sus precios á la altura de la situación. Envíos por correo á todas partes del país libre de portes.

PANADERIAS

La Soledad ● La Habanera

● La Estrella ●

Rodolfo y Prudencio Odio

Estos acreditados establecimientos trabajan con materiales de primera calidad. Maquinarias modernas. Aseo y esmerado cumplimiento. Ventas de harina al por mayor.

La Palestina

Esta talabartería tiene á la disposición del público un magnífico surtido de materiales en el ramo lo mismo que monturas de varios estilos y precios garantizando la excelencia de los materiales.

Precios económicos

SANTIAGO CALVO

Botica del Comercio

DE

CARLOS A. SILVA - PROPIETARIO

Esta casa, montada a la altura de las mejores de la capital, ofrece á su numerosa clientela, un variado surtido de productos nuevos y modernos, pedidos directamente por ella.

En todos los vapores introduce de las mejores casas de Alemania, Francia y Estados Unidos, perfumerías y artículos concernientes al ramo de Farmacia en general.

TIPOGRAFIA ALSINA

TRABAJOS ARTISTICOS Y COMERCIALES

Unico establecimiento en el país que cuenta con los mejores elementos. Ha recibido un variado surtido en papelería desde el más fino de puro lino hasta el más inferior para periódicos. Se venden también cartones

Tintas de la casa Lorilleux & Co. a 13 colones lata de 10 kilos

Para cartelones tenemos una variedad de tipos bien visible.— Para cartulinas hay varias clases de plumillas y góticas.— Para esquelas mortuorias la variedad es inmensa contando desde la clase más fina hasta la mediana.

Esta empresa se hace cargo de la impresión, rotulación y circulación de invitaciones mortuorias, á toda hora del día y de la noche, contando con personas dispuestas á dar el más exacto cumplimiento.